

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Falta ¡hasta papel! a juzgados federales. **El Universal:** Médicos residentes, entre maltratos, acoso y abusos. **Excélsior:** Crimen y servidores, aliados en despojos. **La Jornada:** Creciente malestar en EU por las decisiones económicas de Trump. **El Sol de México:** Repatriarán mil migrantes por semana. **El Heraldo de México:** Esto es una revolución económica.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Marca a Utopías falta de consenso. **El Universal Cd.:** Decaen esculturas por abandono. **Excélsior Cd.:** Darán nuevo rostro a la central de abasto **La Jornada Cd.:** Inevitable, el aumento de migración a gran escala a la CDMX. **El Sol de México Cd.:** Buscan recuperar espacios para peatones en CU. **El Heraldo de México Cd.:** Dedicar infancia a cuidados.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** organizó ayer un foro informativo sobre el Presupuesto Participativo 2025 en el Multiforo Tlalpan. "Estamos haciendo esto en todas las alcaldías de la Ciudad para acompañar a la ciudadanía, invitar a las personas a participar", explicó la consejera presidenta. **Patricia Avendaño**. [Reforma](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó ayer la realización de más de 130 debates entre las 599 personas candidatas a magistraturas y juzgados para la elección extraordinaria del Poder Judicial local, a celebrarse el próximo 1 de junio. Por unanimidad de votos, los consejeros aprobaron establecer un solo formato y realizar debates para todas las posiciones en juego en la elección judicial, como propuso la consejera electoral Erika Estrada. [Excélsior \(Sitio\)](#), [La Jornada \(sitio\)](#), [El Norte NL \(sitio\)](#), [Imagen Radio \(sitio\)](#), [Milenio Noticias 8 a 9](#), [Milenio Noticias 9 a 10](#), [Milenio Noticias 14 a 15](#), [Milenio Noticias 15 a 16](#), [Zócalo COAH \(sitio\)](#), [El Sur GRO \(sitio\)](#)

La reparación de calles es una de las principales demandas de la población en las colonias de la alcaldía Iztapalapa, por lo que el pueblo originario de San Andrés Tetepilco, promovió con la alcaldía que ahora gobierna Aleida Alavez, la reparación de banquetas, sin embargo, aunque el proyecto aparece como terminado, en las calles de la zona aún se observan agrietamientos en las aceras e infraestructura complementaria. Esta rehabilitación de las banquetas fue promovida por los integrantes de la Comisión de Participación Comunitaria del pueblo de Tetepilco a través del Presupuesto Participativo, que organiza el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, a través de una votación ciudadana. [Diario Basta \(Sitio\)](#)

Con la preocupación de que el crimen organizado capture estructuras del sistema de justicia en México a través de las próximas elecciones judiciales, un grupo de académicos, abogados y periodistas anunció la creación del Observatorio

Ibero sobre el Sistema de Justicia. Este proyecto, impulsado por el Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México, vigilará especialmente las 19 elecciones judiciales locales que se celebrarán el próximo 1 de junio junto con la elección judicial federal. De acuerdo con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, ya se han presentado las boletas y criterios para la elección judicial local, lo que marca una nueva etapa en el proceso electoral que redefine la estructura del Poder Judicial. [Omnia CHIH \(Sitio\)](#)

Red Compartida publica: Pues el Instituto Electoral de la CDMX se puso a trabajar en la orientación, asesoría, capacitación y acompañamiento para mejorar las comunidades a través del presupuesto participativo. **Patricia Avendaño**, consejera presidenta del **IECM**, anda de gira por todas las alcaldías para acompañar a la ciudadanía, invitar a las personas a participar, y decirles que el dinero es suyo. Anduvo con la consejera electoral Melisa Guerra. La gente pide sobre todo infraestructura urbana, pero las consejeras dicen que deben de pensar en las comunidades y en que se reconstruya el tejido social y no sólo en proyectos que le toca realizar a las alcaldías. Por cierto, este año la Consulta de Presupuesto Participativo se recorrió del primer domingo de mayo al 17 de agosto, eso amplía los plazos para registro de proyectos y permite que los Órganos Dictaminadores de las Alcaldías (ODA) evalúen las propuestas ciudadanas con calma. [La Prensa](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Por sexta ocasión en la misma semana, la Presidenta Claudia Sheinbaum eludió la prohibición del INE de no promocionar la elección judicial del 1 de junio. "Me van a regañar si lo digo, pero lo voy a decir: ¿Qué va a haber el primero de junio?" preguntó cientos de personas reunidas en el campo ferial de Zinapécuaro, quienes le respondieron: La elección!". [Reforma](#)

Ministra Loretta Ortiz Ahlf acusó al Instituto Nacional Electoral y a algunos integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de intentar desprestigiar la elección judicial del próximo junio. De acuerdo con la juzgadora, las restricciones emitidas por el Instituto para que se divulguen detalles sobre el proceso electoral estarían incentivando a que pocos ciudadanos acudan a las urnas y que parezca que los comicios fueron un fracaso. [Reforma](#)

Alrededor de 10 millones de personas participarán en las próximas elecciones del Poder Judicial, aseveró la Ministra Lenia Batres, quien aspira a presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Abordada al término de un evento en la Universidad de Xalapa, en Veracruz, la candidata pidió que se elaboren muestreos entre la población para obtener un número exacto de quienes saldrán a votar el primero de junio. [Reforma](#)

La Ministra del Pueblo, Lenia Batres escribe: Mañana, lunes 7 de abril, es el Día Mundial de la Salud, que este año marcará el inicio de una campaña de la Organización Mundial de la Salud (OMS) titulada "Comienzos saludables, futuros esperanzadores", dedicada a concientizar a la población sobre el cuidado de las madres y de los recién nacidos, como base de una comunidad saludable. Ojalá que este Día de la Salud sirva para revisar la actuación del Poder Judicial Federal en la defensa de este derecho, y se manifieste la oportunidad de que la próxima elección judicial sea aprovechada para obligar a que las personas juzgadoras que surjan del voto popular se comprometan a darle a esta garantía la dimensión social que hoy se le niega. [El Universal](#)

Gran Angular publica: Apenas llevan una semana las campañas para la elección judicial del próximo primero de junio y proliferan los señalamientos de que no hay piso parejo. Ya se observan fricciones entre grupos del partido en el poder, sobre todo en lo que toca a la conformación del nuevo pleno de nueve integrantes de la Corte (cinco mujeres y cuatro

hombres) y a la elección de quien lo presidirá. Anote esto que circula en los corrillos del Senado: que el presidente de su Junta de Coordinación Política, Adán Augusto López, aceita la maquinaria para trabajar en favor de que la ministra Yasmín Esquivel presida el máximo tribunal del país. [El Universal](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que los ojos están puestos sobre el Tribunal Electoral, en el que recaerá la decisión final sobre si el Ejecutivo, legislativo y otras instituciones gubernamentales pueden hacer promoción del voto de la elección judicial. Aunque las impugnaciones ya rozaban las 40, aún no está listo el proyecto que se discutirá la próxima semana, por la relevancia del asunto. La cuestión será ver si plantean darle la vuelta a la ley que el Congreso aprobó o la siguen al pie de la letra. El fondo del asunto, nos hacen ver, es que hay preocupación en el oficialismo porque la expectativa de participación ciudadana es muy baja. Empezó en 10 por ciento del padrón. Subieron la meta a 15 y ahora desde el gobierno empujan para que se alcance 30 por ciento. Sin promoción, la ven difícil. Los magistrados actuales han concedido casi todo. ¿Darán otra vez su brazo a torcer? [El Universal](#)

En medio de la notificación sobre la restricción al Poder Ejecutivo que hizo el Instituto Nacional Electoral (INE) contra la prohibición de difusión de la elección judicial, y pese un "regano", la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo insistió en hablar de esta jornada a realizarse el próximo de 1 junio. Durante la entrega de programas de Autosuficiencia y Soberanía Alimentaria este sábado en Zinapécuaro, Sheinbaum Pardo hizo referencia la elección de jueces, magistrados y ministros, pero con la voz de las personas asistentes. [El Universal](#)

Viejo, mi querido viejo publica: La mengambrea de estos seis meses se resume en dos datos: la deuda de México es la más alta de la historia, 18 millones 801 mil 217 pesos, y en la estimación de crecimiento de la economía para 2025, que será 0.1%; el país en la ruina. Ahora, después de la destrucción del Poder Judicial se acercan las elecciones de jueces, que serán simplemente la evidencia más clara de la mengambrea de los creadores de este monstruo. [Excélsior](#)

En la primera semana de campaña de la elección judicial, el INE abrió tres investigaciones por posibles irregularidades, con lo cual suman 22 casos en todo el proceso que inició en septiembre pasado. Una vez integrados los expedientes de quejas y denuncias específicas, denominados Procedimientos Especiales Sancionadores (PES), se envían al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para establecer, en su caso, sanciones que van desde amonestaciones hasta el retiro de candidaturas, según las reglas establecidas. [La Jornada](#)

Sacapuntas publica: Nos adelantan que el Tribunal Electoral, presidido por Mónica Soto, dará luz verde al gobierno federal para que pueda promover la elección judicial, a realizarse el próximo 1 de junio. Esta semana se dará a conocer el proyecto y se presentará ante la Sala Superior. Con ello quedará superado ese diferendo con el INE. [El Herald de México](#)

En una acción coordinada para fortalecer la rendición de cuentas en el proceso electoral del próximo 1° de junio del Poder Judicial, los Comités de Participación Ciudadana (CPC) de los Sistemas Nacional y Estatales Anticorrupción lanzaron una iniciativa para que los candidatos a cargos en este poder presenten su declaración patrimonial, de intereses y fiscal, conocida como 3 de 3. El grupo de trabajo conformado por estos organismos y la organización Transparencia Mexicana anunció que, en una primera etapa, invitarán a los aspirantes al Tribunal de Disciplina Judicial -nuevo órgano anticorrupción del Poder Judicial- a presentar y publicar sus declaraciones. El objetivo es que la ciudadanía cuente con información verificable sobre el patrimonio, intereses y cumplimiento fiscal de quienes buscan ocupar estos puestos. [La Jornada](#)

"Quiero decirles que hay protocolos, hay un protocolo a nivel nacional donde los candidatos que tengan alguna amenaza o algún riesgo van y presentan su denuncia ante la Fiscalía del Estado, la Fiscalía General de la República esta la turna al INE o al letam, y esta no lo turna a nosotros los del Estado, los de la Fiscalía General de la República, se las turnan a la Guardia Nacional", Sergio Chávez García, titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Tamaulipas. [Reforma](#)

El Gobierno de Chihuahua se deslindó de la publicación de "fotografías íntimas" de la candidata a Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Olivia Aguirre Bonilla, quien denunció ataques a través de un medio de comunicación que se presume está vinculado con la gobernadora Maru Campos. Añadió que la administración estatal es respetuosa de los procesos electorales y de los lineamientos del Instituto Nacional Electoral (INE) para cualquier proceso. [Reforma](#)

El INE ha recibido 88 mil 141 solicitudes para participar como observadoras y observadores en el proceso electoral judicial, de las cuales 10 mil 40 han sido aprobadas y 495 declinadas. Las entidades con más solicitudes aprobadas son: CDMX (mil 339); Estado de México (mil 295), Tamaulipas (703); Puebla (667); Nuevo León (530) y Chihuahua (528). [El Heraldo de México](#)

## INE

Con la extinción el pasado 21 de marzo del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (INAI), los plazos para resolver recursos de revisión, de inconformidad y de denuncias por incumplimiento quedaron suspendidos. Esta función, tras la reforma, ahora recaerá en Transparencia para el Pueblo, en dos Contralorías, un Órgano de Control y Disciplina, en 12 Órganos Internos de Control, en el INE. en el Tribunal Federal de Conciliación y Centro Federal de Conciliación Registro Laboral. [Reforma](#)

## TEPJF

El Poder Judicial de la Federación está a escasas semanas de estrenar un nuevo organismo encargado de investigar y sancionar conductas de todo el personal que componga este tercer poder. Se trata del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ), que junto al Órgano de Administración Judicial, serán los entes que suplirán al Consejo de la Judicatura Federal tras la aprobación de la Reforma Judicial. [La Prensa](#)

## CONGRESO LOCAL

En 2024, el Congreso de la Ciudad de México propuso eliminar el delito de aborto del Código Penal local, permitiendo la interrupción del embarazo sin restricciones de tiempo. Sin embargo, la iniciativa fue pospuesta debido a la falta de consenso político y social. La diputada Cecilia Vadillo Obregón (Morena) desde la presidencia de la Comisión de Igualdad y Género rechaza las críticas a la eliminación del tipo penal del aborto. [Reforma](#)

Vecinos de las alcaldías Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo iniciaron una campaña para difundir el impacto negativo ocasionado por las plataformas de alojamiento a corto tiempo, como han sido desalojos, desplazamiento de personas con arraigo vecinal y el incremento en el precio de las rentas. Además, demandaron al Congreso de la Ciudad de México y al gobierno local rechazar la solicitud de suspensión que se hizo del cumplimiento a la Ley de Turismo durante la celebración del Mundial del Fútbol y que, por el contrario, continúe la regulación de plataformas. [La Jornada](#)

Acusa Federico Chávez que hasta hoy no hay información pública sobre los contaminantes exactos, causas ni responsables un año de la crisis de agua contaminada que se registró en colonias de las alcaldías Benito Juárez y Álvaro Obregón, Morena se ha negado sistemáticamente a discutir el tema, acusó el diputado local integrante de la bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Federico Chávez Semerena, quien sostuvo que el gobierno capitalino aún le debe una explicación a la ciudadanía. [La Prensa](#)

Vecinos de las colonias Juárez, Hipódromo Condesa, Roma, Santa María la Ribera, Escandón, San Rafael, Portales, Verónica Anzures y San Miguel Chapultepec, entre otras, crearon el colectivo Aquí somos. Frente por el Arraigo e Inclusión Vecinal, para frenar el desplazamiento, el aumento de las rentas y la proliferación de plataformas como Airbnb. Ante este panorama, los miembros del frente reclamaron el atraso de la regulación de Airbnb y plataformas de renta temporal, por lo que exigen que quede lista antes del Mundial 2026, cuando se prevé que haya un aumento de alojamientos temporales para los visitantes pues la capital albergará cinco partidos entre junio y julio. El año pasado, el Congreso de la Ciudad de México aprobó una reforma a la Ley de Turismo local para que ese tipo de plataformas únicamente puedan ocupar 180 noches al año para alojamiento temporal. La normativa también contempla la creación de un padrón de anfitriones; sin embargo, este todavía no opera. [El Sol de México](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Los vecinos de la colonia Nueva Santa María, de la alcaldía Azcapotzalco, no tuvieron respuesta para el inicio de las mesas de trabajo que tendrían como finalidad la reubicación del albergue de migrantes que el Gobierno capitalino pretendía construir en Eje 2 Eulalia Guzmán y Plan de San Luis, así como para revisar la documentación expedida por la administración anterior, de la demarcación y de la Ciudad, que autorizaba la educación de una casa de cultura en el predio. "No hemos tenido ningún contacto con ellos (Gobierno), llevamos una semana en espera de la siguiente reunión, a la cual no nos han convocado. No nos han entregado ningún papel sobre el predio, nosotros les entregamos todos los papeles como deben de ser, no hemos tenido ninguna noticia" dijo Sandra Amescua, COPACO de la Nueva Santa María. [La Crónica de Hoy](#)

Dos proyectos de Utopía, una constante: la falta de concertación con los vecinos. En menos de un mes, colonos de dos alcaldías -Alvaro Obregón y más recientemente Xochimilco- protestaron por los planes de edificar centros comunitarios en espacios públicos en los que habitualmente asisten a realizar actividades recreativas. En ambos casos, las preocupaciones exhiben la falta de información entregada por parte de las autoridades a las comunidades arraigadas a estos sitios, coincidieron especialistas. La Utopía de la Alcaldía Xochimilco está prevista para construirse en el Deportivo de la demarcación, ubicado en Prolongación División del Norte. [Reforma](#)

El deterioro de esculturas, ya sea por falta de mantenimiento, vandalismo o descuido de la misma población, es habitual en diversos puntos de la Ciudad de México. Otra de las problemáticas que existen para este tipo de mobiliario está relacionado con que no existe una base de datos actualizada de todos los monumentos de la Ciudad de México, que a su vez permita etiquetar recursos para su mantenimiento; toda vez que el último libro que existe con este tipo de información data de hace varias décadas, en los años 70 o principios de los 80, precisó es especialista. ¿Quién se encarga de su mantenimiento?. [El Universal](#)

El aumento a gran escala del flujo de migrantes en las grandes urbes, como la capital, "es inevitable" debido a las complejas realidades económicas, sociales y ambientales de sus países de origen, por lo que uno de los principales retos en materia de planeación urbana y territorial es su inserción dentro del tejido ciudadano, señala un documento elaborado por el Consejo Económico y Social de la Ciudad de México. [La Jornada](#)

Al menos 14 por ciento de las infancias de 0 a 5 años en la capital del país son cuidadas por menores de entre 6 a 17 años de edad, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Para evitar que se sigan fomentando estas situaciones, el Consejo de Evaluación de la CDMX propuso involucrar a la familia en la labor de cuidados, para que ni las infancias ni las mujeres carguen todo el peso. De hecho entre los principales compromisos del actual gobierno capitalino, a cargo de Clara Brugada, está un Sistema Público de Cuidados, que se lanzó en octubre de 2024. [El Heraldo de México](#)

## NACIONAL

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) alista un paro indefinido, a pesar de la reciente firma del decreto presidencial que congela la edad de jubilación. La organización magisterial rechaza el congelamiento y exige la derogación total de la reforma al ISSSTE de 2007, así como la eliminación de la edad mínima para el retiro. [Reforma](#)

La Secretaría de Salud (Ssa) retiró su anteproyecto que buscaba regular la promoción del consumo y compra de alimentos y bebidas con alto consumo calórico en internet, plataformas digitales, televisión y cines. Se informó que el retiro del anteproyecto fue hecho con el objetivo de mejorarlo con base en los comentarios y opiniones recibidos en la plataforma de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer). [El Universal](#)

Que una persona desaparecida en México sea localizada depende mucho de su sexo. Mientras que 78,3% de las mujeres desaparecidas son eventualmente localizadas con vida. menos de la mitad (46%) de los hombres desaparecidos son hallados vivos. de acuerdo con la organización Data Cívica. [Excélsior](#)

El gobierno de México rechazó ayer las declaraciones de integrantes del Comité contra la Desaparición Forzada (CED, por sus siglas en inglés) de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en torno a esta supuesta práctica. "El gobierno mexicano no consiente, permite u ordena la desaparición de personas como parte de una política de Estado", señalaron en un comunicado las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE) y de Gobernación (SG). [La Jornada](#)

El programa nacional de estufas de leña eficiente fue puesto en marcha en Cheranástico Michoacán, pueblo en el que la hoy presidenta Claudia Sheinbaum hizo prácticas relacionadas con dicha idea para su tesis de licenciatura en física. La secretaria de Energía, Luz Elena González, informó que la apuesta son un millón de estufas de leña eficiente en todo el país. [El Heraldo de México](#), [El Sol de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Las recientes revelaciones sobre la manera en la que el Cártel Jalisco Nueva Generación está metido en el negocio ilegal de tráfico de huachicol a gran escala a través de buques y una compleja red de fletes abren, al menos, un par de cuestionamientos de esos que suelen resultar incómodos para el gobierno. Primero, porque ahora se sabe que las autoridades federales tuvieron conocimiento del involucramiento de ese grupo delictivo desde 2019 y

extraña que nada de eso se supiera durante el anterior sexenio, que hizo de la lucha contra el huachicol una de sus "banderas". [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que en Morena están a la espera de señales desde Palacio Nacional para saber qué actitud tomar ante el inédito paso que dio el Comité contra la Desaparición Forzada de la ONU de iniciar el procedimiento para abordar lo que considera una crisis de desapariciones en México. Gobernación y Cancillería emitieron un comunicado en el que señalan que "estudiarán" las recomendaciones del Comité y su solicitud de información, pero enfatizan que no son desapariciones que haga el Estado. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: La presidenta Claudia Sheinbaum presentó en Cherán Atzicuirín el Plan de Justicia para el Pueblo Purhépecha, una iniciativa que busca saldar la deuda histórica con esta comunidad a través de salud, educación, vivienda e infraestructura. Acompañada por el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramirez Bedolla, y el titular del INPI, Adelfo Regino, la mandataria propuso también fortalecer la lengua y cultura purépecha. Dijo que es hora de devolver lo que durante años se les negó. La 4T se compromete en serio... al menos con quienes han esperado justicia por generaciones. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: La presidenta Claudia Sheinbaum asistirá a la IX Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños el miércoles en Tegucigalpa, Honduras. La mandataria se trasladará en una aeronave de la Fuerza Aérea Mexicana y estará sólo dos horas ahí, para la inauguración, debido a la apretada agenda que tiene. Sin embargo, nos hacen ver, la anfitriona Xiomara Castro valora la presencia de la mexicana aunque sea breve. [El Heraldo de México](#)

El Caballito publica: Quien anda muy activo en la zona del oriente es el secretario de Movilidad del Estado de México, Daniel Sibaja, pues supervisa los avances en la construcción del Trolebús Chalco-Santa Martha que conectará con la vía elevada que ya opera en Iztapalapa. Nos recuerdan que la cuenta regresiva para la puesta en operación de esta obra ya comenzó, pues se tiene estipulado que sea a finales de abril cuando se inicie el servicio, aunque con un pendiente de cuatro estaciones, como dio a conocer EL UNIVERSAL. [El Universal](#)